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Amt für Kinder- und Kiel, 20.09.2017 
Jugendeinrichtungen App. 4940 
Brandt 56.2.2 
  
 

Niederschrift 
der 22. Sitzung des Kinder- und Jugendbeirates 

der Landeshauptstadt Kiel 
am Mittwoch, 20. September 2017 
im Magistratssaal im Alten Rathaus 

 
 

Beginn: 17:00 Uhr 
Ende:    20:00 Uhr 
Niederschrift: Madeleine Brandt 
 
Anwesende Beiratsmitglieder:  
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
Entschuldigte Beiratsmitglieder 
 
 
 
 
 
 
Anwesende Gäste: 
 

Peter Bergien Kinder- und Jugendkommission 
Leon Langolf  
Sooke  Dittbrenner Sachbereichsleitung 56.2.2 
Leon-Per Kelm  
  
  
  

Kinder- und Jugendbüro 
 
 Anne Kolling  Geschäftsführung Junger Rat 
 Madeleine Brandt Protokollantin 

  

Anouschka Kuschnerus Clara Lohmann 
Gunda Maria Teichmann Maximilian Dudek 
Jette Born 
Laura Bertram 
Miriam Abrahem 
Sebastian Thiede 

Joseph Yaja 
Raman Muhamad  
Niklas Becker 

Pascal Knüppel 

Chiara Schmidtchen Jule Celine Franßen 
Lau-Namo Rashid 
 

Özgürcan Bas 
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TOP 1 Begrüßung, Eröffnung der Sitzung und Feststellung der Beschlussfähigkeit 
 

Diese Sitzung wird vertretungsweise von der stellv. Vorsitzenden Anouschka Kuschnerus 
geleitet. Anouschka Kuschnerus eröffnet die Sitzung und begrüßt alle Gäste.  
Die Beschlussfähigkeit wird festgestellt. 

 
TOP 2 Genehmigung der Tagesordnung 
 

Da Herr Genoux leider terminlich verhindert ist, fällt der Bericht von ihm unter Top 5 aus. Die 
persönliche Berichterstattung wird verschoben.  
Das Thema „Demonstration für Weltoffenheit“ wird nun auf Top 5 vorgezogen und als 
nichtöffentlicher Teil durchgeführt.  Der Gast Sooke Dittbrenner darf aus inhaltlichen Gründen am 
nichtöffentlichen Teil teilnehmen. 
Herr Bergien bittet um Rederecht zum Thema „Muhliuschecker“. Sein Beitrag wird unter dem Top 6.1 
Anträge besprochen. 
 

 
TOP 3 Kenntnisnahme der Niederschrift der Sitzung vom 19. Juli 2017  
 

In der Niederschrift vom 19. Juli 2017 gibt es keine Änderungswünsche. Sie wird zur Kenntnis 
genommen. 
 

 
TOP 4 Kinder und Jugendliche fragen und regen an 
Der Gast Leon-Per Kelm interessiert sich für die Kandidatur zum Kinder- und Jugendbeirat. Er stellt 
verschiedene Fragen an die Mitglieder des Jungen Rates. Die Mitglieder und auch Gäste antworten: 
 
Wie ist die Arbeit im Jungen Rat? 

 es macht Spaß 

 man lernt viel Kommunalpolitik 

 man lernt Niederlagen hinzunehmen 

 man freut sich zu Ausschüssen zu gehen 

 es verschlingt viel Zeit, aber es lohnt sich 

 Zeitfaktor – wieviel möchte man reingeben 

 man kann viele Themen und Interessen einbringen 

 man kann entscheiden, wieviel Zeit man investieren möchte 

 Sooke Dittbrenner berichtet aus der Sicht der Verwaltung:  
o man kann viel über die Funktion von Verwaltung und Politik lernen 
o man kann viel bewegen 
o man nimmt den Jungen Rat sehr ernst 

 
Wann trefft ihr euch?  

 jede dritte Woche im Monat.  
 
Was konntet ihr bewirken? Welche Anträge habt ihr gestellt? 

 am Anfang haben wir Ideen gesammelt 

 es sind sehr breitgefächerte Themen 

 wir haben viel bewirkt, den Großteil kann man im Netz nachlesen 

 das Schönste sind die Resultate 

 Sooke Dittbrenner berichtet:  
o Tore in Ellerbek wurden eingerichtet,  
o der Arbeitsraum für Jungen Rat wurde eingerichtet,  
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o Querung Ost-West-Ufer 

 Herr Bergien berichtet: es gab eine Anfrage der Muhliuschecker bezüglich der 
Schulhofgestaltung, hier gab es eine Rückmeldung der Verwaltung 

 

 
TOP 5  nicht öffentlicher Teil 
Die Gäste verlassen den Magistratsaal.  
Nach dem nicht öffentlichen Teil werden die Gäste wieder in den Raum gebeten. 
 

TOP 6 Mittelungen des Vorstandes 
 
6.1  - Ankündigungen/Wichtiges 
 
Räumlichkeiten des Jungen Rates  
Der Junge Rat möchte den für sie einplanten Raum einrichten und gestalten. Geplant ist auch ein 
Graffiti an einer der Wände im Raum. Gunda Teichmann berichtet, dass sie sich mit diesem Thema 
befasst hat und Informationen eingeholt hat.  Ein Freund könnte das Graffiti sprühen. Für genauere 
Absprachen fehlt jedoch Informationen zur Größe und was genau gesprüht werden soll. Anouschka 
Kuschnerus fragt nach den Kosten für das Graffiti.  Gunda berichtet, dass dies auf die Größe und die 
Menge der verwendeten Farben ankommt. Die Mitglieder des Jungen Rates diskutieren über das 
Motiv. Die Idee, dass Logo des Jungen Rates zu sprühen, wird eingebracht.  
 

B 
Im Raum des Jungen Rates soll das Logo des Jungen Rates gesprüht werden. 
   

 Ja: 13-Einstimmig Nein:0 Enthaltung:0 
 

A 
Gunda fordert einen Entwurf an. Diesen Entwurf veröffentlicht sie in der 
WhatsApp-Gruppe. Die Besprechung der Details und der Beschluss über das finale 
Motiv  finden in der nächsten Sitzung statt. 

 
 
Bericht „Gesprächstermin mit Frau Treutel“ 
Es gab einen Gesprächstermin mit Frau Treutel am 07.September im Rahmen der Vorstandssitzung. 
Niklas Becker berichtet über diesen. Termine wurden ausgetauscht.  Besonders weißt Niklas auf das 
Treffen mit Frau Treutel am 11. Oktober um 16.00 Uhr vor der Sitzung hin. 
Frau Treutel hat im Gespräch auf die digitale Woche in Kiel verwiesen.  
 
Verteilung der finanziellen (Projekt-) Gelder 
Niklas hat einen  Antrag für das Förderprogramm „Demokratie leben“ für das Projekt 
„Demonstration für Weltoffenheit“ formuliert.  Dieser Antrag mit kurzer Beschreibung des Projektes 
und Kalkulation liegt allen vor. Es wird ein Änderungsvorschlag eingebracht. Unter dem Punkt 
„Zielsetzung“ das Wort Bundeswahlen streichen und durch das Wort Bundestagswahl ersetzen. 
 

B 
Der als Tischvorlage vorliegende Antrag wird mit der o.g. Änderung bei 
„Demokratie leben“ eingereicht. 
   

 Ja: 13-Einstimmig Nein:0 Enthaltung:0 
 
In den letzten  Sitzungen wurden  Anfragen von externen Projekten für eine Förderung durch die 
Gelder von „Demokratie leben“ beim Jungen Rat eingereicht. Von den Projekten fehlten 
Kalkulationen, die nachgefordert wurden. Maximilian Dudek fragt nach, ob nun die Kalkulationen 
vorliegen.  Leider  haben die Projektträger keine Kalkulation nachgereicht. Eine Vergabe der 
Projektgelder ist daher nicht möglich. 
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Niklas wird an den Begleitausschuss weitergeben, dass derzeit 3050,00 € nicht vergeben wurden. 
 
Bericht „digitale Strategie“  
Drei Mitglieder des Jungen Rates waren zum Thema „digitale Strategie“ bei Herr Schüler eingeladen. 
Sebastian Thiede berichtet. Herr Schüler erläuterte in diesem Gespräch Eckpunkte der Strategie, wie 
z.B. die  E-Akte. Anne Kolling ergänzt: Herr Schüler möchte erfahren, welche Punkte und Interessen 
für den Jungen Rat  bei der Digitale Strategie wichtig sind. Sie schlägt vor gemeinsam eine 
Ideensammlung unter der Frage „Wie soll die Digitale Strategie aussehen?“ zu erstellen. 
In der Sitzung im Oktober soll weiter daran gearbeitet werden. 
 
 „Wahlsinn“  
Madeleine Brandt aus dem Kinder- und Jugendbüro berichtet über die Wahl. In dieser Woche ist an 
alle Wahlberechtigten Kinder und Jugendlichen eine Infopostkarte rausgegangen. 
Chrissi Agrianidou und Madeleine haben die in Kiel ansässigen Schulen (Direktor*innen, 
Schüler*innen-Vertretung usw.) besucht und persönlich Gespräche geführt und über die Wahl 
informiert. Es wurden an alle Schulen  und Mädchen- und Jugendtreffs der Landeshauptstadt Kiel 
Plakate mit dem Kandidat*innen-Aufruf gesendet. Auch wurde speziell an die Schulen eine eigens 
entworfene Unterrichtseinheit für die Wahl versendet. Madeleine fragt die Mitglieder, ob sie 
Aushänge in den Schulen entdeckt haben oder ob das Thema Kinder- und Jugendbeiratswahl 
thematisiert wurde. Leider finden sich in einem Großteil der Schule keine Aushänge oder Infos zur 
Wahl. 
 
Es wird die Frage gestellt, wer sich von den aktuellen Mitgliedern erneut zur Wahl stellen möchte? 
Von den anwesenden Mitgliedern möchten sich Anouschka, Sebastian, Pascal erneut bewerben. 
 
In diesem Jahr wird online gewählt. In den nächsten Tagen soll es eine Testwahl geben. Um evtl. 
Stolperfallen zu finden. Für die Testwahl werden Testwähler*innen im Alter von 12-19 Jahren 
gesucht. Folgende Personen wollen gern testwählen: Clara und auch ihr Bruder, Anouschka und ihr 
Bruder und Miriam.  Gern kann man, wenn man interessiert ist, Chrissi eine Nachricht schreiben. 
 
Kurz vor der Wahl soll es in allen Wahlbezirken „Wahlkampfveranstaltungen“ geben: 

                 
 
Niklas kommt als Gast zur Wahlveranstaltung im Wahlbezirk Nord.  
 
Bericht Redebeitrag in der Ratsversammlung („Anerkennung ehrenamtlich geleisteter Arbeit“) 
Özi hat eine Rede in der Ratsversammlung gehalten. Diese kann im Internet angeschaut werden. 
 
Abschluss-Event 3.November 
Am 3. November findet das Abschluss-Event des Jungen Rates statt. Ideen für diesen Abend sind auf 
der Tischvorlage zu finden. Niklas erläutert kurz die Ideen. In einer netten Atmosphäre  soll die 
Veranstaltung zwischen 16:00-19:00 Uhr stattfinden. Fotos anschauen, gemeinsames Essen und 
feiern der Erfolge steht auf dem Programm. Clara bietet an, alkoholfreie Cocktails zu mixen. 
 

A Gunda, Niklas und Clara kümmern sich um das Essen und Trinken.  
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A 
Das Kinder- und Jugendbüro bereitet mit verschiedenen Methoden eine Reflektion 
vor.  

 
A Niklas und Jule sprechen sich bezüglich Videos und Fotos ab.  

 
Noch nicht geklärt ist der Ort der Veranstaltung. Das Jugendcafé Mitte wird voraussichtlich nicht wie 
geplant, zu diesem Zeitpunkt nutzbar sein. Es werden verschiedene Vorschläge auch von den Gästen 
eingebracht. 
 

B 
 

Eine Priorisierung der genannten Orte wird festgelegt:  
1. Jugendcafé   
2. Jugendtreff Hasse  
3. Russee 
4. Gutenberger 
 

Ja: 11 Nein:0 Enthaltung:1 
    

 
Weitere Infos gibt es in der nächsten Sitzung. 
 
6.2  - Anträge 
 
Bitte um Prüfung  „Kinder- und Jugendbeteiligung San Francisco“ 
Die „Prüfbitte“ liegt den Anwesenden vor und  ist zuvor mit der Einladung versandt worden.  
Sebastian erläutert und begründet das Anliegen mündlich (siehe Begründung der Prüfbitte). 
Die Verhandlungen sind derzeit noch nicht abgeschlossen. Der Junge Rat ist an der Einbindung der 
Interessen von Kindern – und Jugendlichen interessiert. 
 

B 
Die Prüfbitte wird an die zuständige Verwaltung gesendet. 
Ja: 10 Nein:1 Enthaltung:1 

 
 
 
„Flächen für Indoor-Jugendfreizeitaktivitäten“ 
Max berichtet, dass er Kontakt mit Herr Genoux hatte. Da Herr Genoux leider zu dieser Sitzung nicht 
da sein, hat er eine Rückmeldung zum Thema per Email  gegeben. Diese haben alle Mitglieder 
erhalten. 
 
„Autofreie Innenstadt“ – Berichterstattung bei der Ratsversammlung  am 21.09. 
Der Junge Rat möchte gern seinen Antrag „Autofreie Innenstadt“ in der Ratsversammlung erläutern. 
 

B 
Özi stellt erläutert den Antrag in der Ratsversammlung und beantwortet evtl. 
Fragen. 
   

 Ja: 12 Nein:0 Enthaltung:0 
 
„ÖPNV-Jugendticket“ 
Maximilian berichtet, dass der Antrag „ÖPNV-Jugendticket“ im Wirtschaftsausschuss besprochen 
wurde. 
Die Chancen für die Umsetzung des Antrages sind nicht so hoch. Das Problem ist, dass die Einführung 
des Tickets nicht kostendeckend ist.  
Max schlägt vor, dass die Fachgruppe Verkehr sich zusammensetzt, um eine weitere Vorgehensweise 
zu besprechen. 
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„W-Lan im ÖPNV“ 
Sebastian hat an einer Podiumsdiskussion zum Thema digitale Strategie teilgenommen. Hier hat er 
das Thema eingebracht. Es gab recht positive Rückmeldung.  Der Antrag wurde vertagt und wird 
später im Wirtschaftsausschuss besprochen ca. in einem halben Jahr. Einen aktuellen Bericht gibt es 
auf der nächsten Sitzung. 
 
„Schüler*innenbeförderung“ 
Max war im Wirtschaftauschuss. Leider ist keine Verbesserung der Schüler*innenbeförderung 
möglich.  Änderungswünsche können direkt per Email an Frau Bonow vom Eigenbetrieb Beteiligung 
gesendet werden. Ein Flyer mit aktuellen Zahlen, Daten und Fakten über den ÖPNV liegt vor und 
kann eingesehen werden. 
 
„Ost-West-Querung“ 
Zu diesem Antrag gibt es keinen neuen Infos. 
 
Schulhof-Muhliusschule 
Herr Bergien war im Schulausschuss und hat sich für das Thema eingesetzt. Er hat Antworten 
erhalten. Er übergibt diese Infos an Sebastian.  

 
 

Pause 

 
 

TOP 7 Berichte 
 
7.1  - Fachgruppen/Projektgruppen 
 
Sachstand „Der Junge Rat lädt ein“ (Treffen mit SVen) 
Niklas berichtet, dass die Veranstaltung am 28. September stattfindet. Alle Mitglieder sind herzlich 
eingeladen. Er bitte die Mitglieder bei den Schüler*innen-Vertretungen ihrer Schule nachzuhaken, 
wer kommen kann. Anmeldschluss  ist der 24. September. 
 
Sachstand „landesweite gemeinsame Wahlen“ 
Laura, Özi  und Niklas nehmen an der Veranstaltung am 26. September im Landestag teil. 
Auch das Kinder- und Jugendbüro wird vor Ort sein. 
 
Sachstand „Fußballturnier“ 22.9. 
Anouschka berichtet, dass der Aufbau  für 14:00 Uhr  geplant ist. 
Alle Mitspieler*innen sollen ab 15:30 Uhr anwesend sein. Es fehlen leider noch Spieler*innen für das 
Junge Rat –Team. Özi wird als Schiedsrichter auftreten. 
 
Sachstand „Rede in der Ratsversammlung im November“ 
Sebastian, Özi und Niklas sind dabei eine Rede zu schreiben.  Leider kann diese aktuell noch nicht 
vorgelegt werden. 
 
Sachstand „PartizipAction 10.0“  
Am 17.-19. November findet PartizipAction statt. Niklas, Sebastian, Özi und Gunda möchten gern 
daran teilnehmen. 
 
Sachstand „Ich wähl‘ mir die Welt“  
Zu diesem Punkt liegt kein aktueller Sachstand vor. 
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7.2  - Ausschüsse und Ortsbeiräte der Stadt 
 
Kinder- und Jugendkommission 
Kinder- und Jugendkommission  tagt am 05. Oktober um 17:00 Uhr  in den Räumen der SPD-Fraktion, 
 
Begleitausschuss LAG 
Niklas wird am nächsten Treffen teilnehmen. 
 
Treffen aller Beiräte (18.Januar 2018) 
Anne und Niklas haben sich hierzu getroffen, da das nächste Treffen am 18. Januar vom Jungen Rat 
durchgeführt werden soll. Niklas hat eine Tagesordnung vorbereitet. 
 
Forum für Migrantinnen und Migranten 
Hier liegen keine aktuellen Infos vor. 
 
OBR Ellerbek/Wellingdorf – Spielplatz am Schreyweg 
Hier liegen keine aktuellen Infos vor. 
 
Stadtteilfest Mettenhof 
Der Junge Rat möchte daran teilnehmen und mit einem Stand vertreten sein. Die Bezirksgruppe 
kümmert sich um die Organisation und Koordination. Informationen werden per Email versendet. 
 
OBR Mitte – gemeinsame Sitzung 
Herr Bergien hat mit dem Vorsitzenden des OBR Mitte gesprochen. Am 10.November kann eine 
Jugendortsbeiratssitzung durchgeführt werden. Herr Bergien möchte sich für weitere Absprachen 
gern mit ein paar Mitgliedern des Jungen Rates treffen. 
 
OBR Schilksee – Vorstellung und Teilnahme  
Hier liegen keine aktuellen Infos vor. 
 
7.3  - Andere Gremien und sonstige Veranstaltungen 
 
Rückblick „Masterplan Sport“ 
Sebastian berichtet vom letzten Treffen. Es soll z.B. zukünftig eine App für Sportangebote geschaffen 
werden.  
 
Rückblick Podiumsdiskussion „Was macht Digitalisierung mit uns?“ 
Sebastian fand die Podiumsdiskussion sehr erfolgreich. Diese wurde vom OKK übertragen.  
 

TOP 8  Berichte und Mitteilungen des Kinder- und Jugendbüros 
 
Aufwandsentschädigung – Sitzungsgeld 
Anne erklärt allen Mitgliedern den Unterschied zwischen Aufwandsentschädigung und Sitzungsgeld. 
Das Sitzungsgeld beträgt 31, 00 €. Dies erhalten die Mitglieder außer der*die 1. Vorsitzende pro 
Teilnahme an einer Sitzung. 
Eine Aufwandsentschädigung in Höhe von 132 € erhält der*die 1. Vorsitzende pro Monat in der eine 
Sitzung des Jungen Rates stattfindet. Der *die Vorsitzende erhält kein Sitzungsgeld. Wenn in einem 
Monat keine Sitzung stattfindet, erhält er*sie auch kein Geld (z.B. in den Ferien). 
Dies ist der „Satzung der Landeshauptstadt Kiel über die Entschädigung der Ratsmitglieder, der 
Ehrenbeamtinnen und Ehrenbeamten und der ehrenamtlich tätigen Bürgerinnen und Bürger“ 
(Entschädigungssatzung) §2(4) und §3 geregelt. 
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Sitzungstermine 
Anne teilt die nächsten Sitzungstermine mit: 

 11.Oktober 

 15. November   

 20. Dezember – Konstituierende Sitzung des neuen Jungen Rates. Hier übergibt der aktuelle 
Junge Rat sein Amt. 
 

Aktuelle Stand Umzug Kinder- und Jugendbüro 
Voraussichtlich wird das Kinder- und Jugendbüro im November umziehen.  
 

 
TOP 9 Verschiedenes, Termine und Einladungen 
 
Termine 

 Ratsversammlung (21.09.2017 – 16:00) 

 Fußballturnier mit den Jugendtreffs; Bolzplatz Ellerbek (22.09.2017 – 16:00) 

 Vorstandstreffen (25.09.2017) 

 Auftaktveranstaltung „landesweite gemeinsame KJV-Wahlen“ (26.09.2017) 

  „Junger Rat lädt ein“ – Treffen mit den SVen (28.09.2017 – 9:00 bis 13:00) 

 nächste (Sonder-)Sitzung des Jungen Rates: 11.10.2017   

 Abschlussevent Junger Rat (03.11.2017)  

 PartizipAction 10.0 (17.-19.11.2017) 
 
Jugend im Landtag 
Sebastian möchte gern an der Veranstaltung teilnehmen. 
 
Anwesenheit 
Miriam teilt mit, dass sie leider am 11.Oktober zur Sitzung nicht da sein kann. 

 
TOP 12 Schließung der Sitzung 
Die Sitzung wird um 20:00 Uhr geschlossen. 
 
 
 


